



## En jaque constructoras de Veracruz por falta de pagos de gobiernos

Veracruz se encuentra en la lista de los estados que han tenido problemas por la falta de pago a constructoras mexicanas, junto a Chiapas, Coahuila y Guerrero. El estado tiene pagos pendientes desde el 2011.

Luis Zárate, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), informó que los pagos que dichos estados adeudan rondan entre 2 mil y 3 mil millones de pesos acumulados desde hace cuatro años.

Asimismo expresó que ha sido por temas políticos por los que no se ha revertido esta tendencia de endeudamiento, y aseveró que las Mipymes son las más afectadas pues rayan la línea de la quiebra.

De acuerdo con información de El Financiero, la falta de pago de los gobiernos municipales y estatales ha puesto en jaque a las constructoras mexicanas, generando millonarias cuentas por cobrar y que pequeñas y medianas empresas de la industria incluso quiebren.

### CONSTRUCTORAS REPORTAN MILLONARIOS PAGOS PENDIENTES

Las grandes constructoras que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), ICA, OHL México, Pinfra e IDEAL, sumaron al cierre de 2014 cuentas por cobrar de 43 mil 390 millones de pesos, monto superior en 87 por ciento al de hace cinco años, de acuerdo con sus reportes trimestrales.

La empresa con el mayor monto de pagos pendientes es ICA, con 39 mil 433 millones de pesos, el 91 por ciento del total.

Daniela Brandazza, directora senior de Calificaciones de Finanzas Públicas Internacionales de Standard & Poor's, explicó que uno de los motivos por los que estados y municipios no pagan las cuentas pendientes a las constructoras es la falta de generación de recursos propios y la alta dependencia de participaciones federales, lo que podría agravarse ante el reciente recorte al gasto público.

### GOBIERNO FEDERAL RETRAZA PAGOS

Un exfuncionario de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, explicó si bien hay pagos pendientes de los estados, también existen por parte del gobierno federal, debido a que se trata de obras de mayor tamaño e inversión.

Uno de los problemas a nivel federal es el retraso en el pago de anticipos, lo que retrasa el arranque de las obras y todo el calendario para el desarrollo de los proyectos.

“Al final del día, siempre hay un calendario que cumplir, pero a veces hay un incumplimiento de pagos por parte de los gobiernos, por una falta de organización y planeación del ejercicio de los recursos”, explicó el exfuncionario.

### RED DE CONSTRUCTORAS EN VERACRUZ LIGADAS A GOBIERNO

Por si fuera poco la falta de pago que tiene en el desempleo a miles de trabajadores de la industria de la construcción, en Veracruz se da el caso, de redes de constructoras, en muchos casos ligadas a altos funcionarios del gobierno, que acumulan licitaciones y otras que ni si quiera cumplen con la obra contratada.

Una red de constructoras, que extrae recursos públicos mediante licitaciones simuladas y cuyos miembros enfrentan órdenes de aprehensión por desvío, construyó parte de las instalaciones de los Juegos Centroamericanos y del Caribe 2014, que se realizaron en Veracruz.

“Expectras Infraestructura” es el nombre de la compañía que comparte representantes legales y números telefónicos con firmas como “Goli”, “Moraza” y “Crey”, acusadas por incumplimiento de contratos y que siguen impunes después de 5 años de operar con prácticas ilegales, de acuerdo con una investigación conjunta entre Noticias MVS y la plataforma de periodismo latinoamericano Connectas.

En las licitaciones que ganó para los Juegos Centroamericanos, esta red dejó inconclusas la mayoría de las obras que se le encargaron y, para culminarlas, el gobierno de Veracruz contrató a otra constructora que trabajó a marchas forzadas, para cumplir con la fecha de inauguración.

En el caso de los Juegos Centroamericanos, “Expectras” fue la única empresa que presentó una propuesta para la remodelación del Estadio Luis “Pirata” Fuente, por 126 millones de pesos. Su representante fue el propio arquitecto Jorge Miguel Sánchez. Este mismo personaje apareció en la licitación de la Ciudad Deportiva “Leyes de Reforma”, por otros 794 millones de pesos.

En total “Expectras” pudo manejar recursos públicos por 920 millones de pesos en esos dos concursos. Con este dinero, debieron construir y remodelar 9 obras para los Juegos Centroamericanos:

Remodelación del estadio Luis “Pirata” Fuente

Arena Veracruz (gimnasia).

Centro Acuático (clavados, natación, nado sincronizado y polo).

Remodelación pabellón de frontón (pelota vasca)

Remodelación Estadio de Beisbol “Beto” Ávila

Edificio de Estacionamiento Verde

Obra de integración exterior

Unidad de servicios auxiliares y de emergencia

Rehabilitación del Instituto Veracruzano del Deporte

ACEVAC DEMANDA PAGOS ATRAZADOS

En enero de este 2015, el presidente de la Asociación de Constructores del Estado de Veracruz (Acevac), Rafael Núñez Landa, afirmó que el sector empresarial tenía en esa fecha 45 días sin recibir los pagos de los adeudos que mantiene el gobierno del estado con sus proveedores.

“Estamos en pláticas con Mauricio Audirac (Titular de la Secretaría de Finanzas y Planeación) y vamos a tener mañana (informó en enero de 2015) una reunión con las distintas cámaras empresariales y los grupos a los cuales se les adeuda para ver si podemos retomar los acuerdos que teníamos el año pasado”, refirió Núñez Landa.

Mencionó que los desembolsos por parte de la Sefiplan se suspendieron durante todo el mes de diciembre, hecho que mantuvo preocupados a los líderes empresariales de la entidad.

El gobierno estatal adeuda cerca de 100 millones de pesos a empresarios agremiados a la Asociación de Constructores del Estado de Veracruz A.C., los cuales esperan sean liquidados durante los primeros tres meses de 2015.

De acuerdo con el presidente de la ACEVAC, la Secretaría de Finanzas y Planeación todavía debe obras que ya fueron edificadas en diferentes puntos de la entidad.

“Lo mismo pasa con municipios como Veracruz y Boca del Río. Ambos tienen adeudos y estamos a la espera de que en cuanto tengan el dinero puedan depositarnos”, indicó.

“Ojalá que a mediados de 2015 y durante el segundo semestre las cosas cambien, porque vemos difícil que el gobierno haga obra durante los primeros meses”, señaló.

Durante 2014, el valor que generó la industria de la construcción sumó 442 mil 490 millones de pesos, su segundo nivel más bajo desde 2010, aunque con una ligera recuperación, respecto a la caída de 4 por ciento que registró en 2013, de acuerdo con la última Encuesta Nacional de Empresas Constructoras del Inegi.